

El 8 de mayo de 1781, la ciudad de Pensacola se rindió ante las fuerzas españolas que mandaba el General Bernardo Gálvez, Gobernador de Luisiana. Pensacola es un puerto de Estados Unidos, situado en el extremo occidental de la Florida; es capital del Condado de Escambia, y su fundación data de 1696, cuando los españoles de Veracruz extendieron sus conquistas hasta el Norte. Florida y Luisiana eran territorio español, y para 1781, la ciudad se hallaba en poder de los ingleses, cuando el Gobierno español decidió recuperarla. Con tal fin salió de la Habana el 28 de febrero de ese año, una expedición bajo el mando del General Bernardo Gálvez, quien había viajado a Cuba en busca de tales fuerzas. El 9 de marzo llegó la expedición a la isla de Santa Rosa, que se halla frente a Pensacola, separada por un brazo de mar. A la media noche de dicho día se inició el desembarco en la isla, y el 10 comenzaron las operaciones para la toma del puerto. Estas operaciones se prolongaron sin éxito hasta el 22 de abril, cuando las tropas de Gálvez recibieron el valioso refuerzo de la expedición que, bajo el mando del Mariscal de Campo Juan Manuel de Cajigal, había salido de la Habana el 10 de abril. El destacamento de Cajigal estaba compuesto por 89 oficiales y 1.617 individuos de tropa, extraídos de nueve regimientos de infantería y transportados en 22 naves de diversos tipos. (Véase la relación anexa). Entre los oficiales se hallaba el entonces Capitán Francisco de Miranda, quien militaba en el ejército de España desde 1772, y con el General Juan Manuel Cajigal había llegado a Cuba, en calidad de ayudante de su Jefe y amigo. Una vez que la escuadra hubo llegado a la bahía de Pensacola, las tropas procedieron al desembarco y acto seguido se dieron a la tarea de construir trincheras y a demarcar el campamento. La integridad y la seguridad de la ciudad de Pensacola descansaban en el fuerte George, y contra él fue dirigido todo el poder combativo español. El fuerte contaba con una guarnición que apenas sobrepasaba los 1.200 efectivos y estaba dotado de 69 piezas de artillería de varios calibres, entre cañones, obuses y morteros, todo bajo el mando del General John Campbell. Con la llegada de la expedición de Cajigal, las fuerzas españolas quedaron constituidas así: tropas regulares de infantería 7.300 hombres, 500 artilleros, 300 nativos, y 14.900 marineros, para un total de 23.000 hombres y 96 piezas de artillería, entre las cuales había 76 cañones de a 24 libras (peso de bala). Las operaciones se caracterizaron por un vivo fuego de artillería ejecutado por ambos contendientes, y por algunos intentos de asalto de parte de los españoles. Esta situación indecisa se

prolongó hasta el 8 de mayo cuando, a consecuencia de una vigorosa preparación de artillería, los ingleses izaron bandera blanca. El paso siguiente fue la iniciación de la conferencia entre los comandantes envueltos en la contienda, para establecer las bases de la capitulación, la cual quedó concluida el día 9 a las 3 de la tarde, y como consecuencia de ello, el General Gálvez, a la cabeza de una columna de granaderos, tomó posesión de la ciudad de Pensacola. Las bajas de los ingleses fueron: 130 muertos, 72 heridos y 24 desertores, cuantiosas si tomamos en cuenta lo reducido de sus efectivos (1.200 hombres); contra 94 muertos y 185 heridos del bando español. Con la toma de Pensacola, España completó su dominio sobre la Florida, cedida años antes a Inglaterra como consecuencia de la derrota de los franceses en Estados Unidos. Es la primera acción bélica en América con participación de Miranda, oficial, en ese momento, del ejército español, como se dijo antes; fue un acto de España en favor de la integridad de sus dominios de ultramar. En 1783 renunció Miranda a su empleo como oficial del ejército español y se marchó a Estados Unidos. En 1784, en la ciudad de New York, tuvo su primera inspiración para la libertad de América hispana; a esta idea siguieron los planes e intensa actividad de viajes, reflexiones, estudios, entrevistas a personalidades prominentes de la política, de las artes y de las letras. Toma parte activa en la Revolución Francesa, pues aquel movimiento le atrae vivamente porque favorece sus proyectos. Su primera función de armas en obsequio de la emancipación de Venezuela y de América tuvo por escenario el pequeño puerto de la Vela de Coro, aquel memorable 3 de agosto de 1806, cuando el atrevido caraqueño tomó por asalto la plaza y enarboló su hermoso tricolor, para proclamar la libertad del retazo de tierra venezolana donde había recalado su expedición, y si queremos ser más precisos debemos considerar el intento de desembarco en Ocumare, el 28 de abril de 1806. Los hechos posteriores decidieron un desenlace favorable a la corona de España. (Colombeia, tomo II, pp. 51-112).

Relación del destacamento español que, con fecha 10 de abril de 1781, se embarcó en La Habana, bajo el mando del Mariscal de Campo Don Juan Manuel de Cagigal, con destino a Pensacola.

Regimientos	Capitanes	Tenientes	Subtenientes	Tropas
Rey	3	3	3	159
Soria	3	2	1	158
Guadalajara	3	4	4	203
España	3	3	3	276
Navarra	2	2	2	153
Hibernia	3	2	2	152
Aragón	2	3	3	199
2º de Cataluña	2	2	2	157
Flandes	1	1	2	100
Fijo de La Habana	1	1	1	64
			<del></del>	
	23	23	23	1.555
Tropa de artillería y agregados de Infantería				62
			Total	1.617

## Plana Mayor del Ejército y Jefes de Brigada

## Comandante General Mar, de Campo Dn. Juan Manuel de Cagigal.

Mayor	Casimiro Bojarrill
Cuartel Maestre	Francisco del Rey
Comandante de	Vicente Ricel y 2
Artillería	Ofls. agdos.
Comandante de	Joaquín de Peramas
Infantería	y 2 Ofls. agdos.

## 1ra. Brigada

Brigadier	Gerónimo Girón
Coronel	Pablo Figuerola
Mayor	Juan Pui
Ayudantes	Miguel Otando y Bernabé Juárez

## 2da. Brigada

Brigadier Cnel.	Manuel de Pineda
Teniente Cnel.	Juaquín de Mayori
Mayor	Narciso de Valera Juaquín Fajardo

Ayudantes del Comandante General

Francisco Montalvo Francisco Miranda Juan de Cagigal